

Wilde, Joachim

Article
Editorial

Wirtschaft im Wandel

Provided in Cooperation with:

Halle Institute for Economic Research (IWH) – Member of the Leibniz Association

Suggested Citation: Wilde, Joachim (2008) : Editorial, Wirtschaft im Wandel, ISSN 2194-2129, Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung Halle (IWH), Halle (Saale), Vol. 14, Iss. 9, pp. 346-346

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/143660>

Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.



Editorial

Im Jahr 2007 nahm die Zahl der Erwerbstätigen in Deutschland um durchschnittlich 653 000 Personen zu, für 2008 prognostizieren die führenden Wirtschaftsforschungsinstitute in ihrer Gemeinschaftsdiagnose vom Frühjahr eine weitere Zunahme um durchschnittlich 471 000 Personen. Damit verbunden ist eine Senkung der Arbeitslosenzahlen auf 3,61 bzw. 3,05 Millionen Personen. Das sind erfreuliche Nachrichten, die bei allen Wolken am wirtschaftlichen Horizont nicht klein-geredet werden sollten.

In der politischen Diskussion ließen sich allerdings manche dazu verleiten, von einer in naher Zukunft erreichbaren Vollbeschäftigung zu reden. Dieser Begriff ist zugegebenermaßen für die politische Diskussion sehr reizvoll, da es keinen Konsens über eine exakte Definition gibt, sodass das Nichterreichen des Ziels nicht mit allgemein anerkannten Zahlen nachgewiesen werden kann. Unterstellt man behelfsweise, dass bei einer Arbeitslosenquote von 3% von „Vollbeschäftigung“ gesprochen werden könnte, so müsste der Beschäftigungsaufbau noch ca. weitere drei Jahre im gleichen Umfang weitergehen wie zuletzt. Damit ist jedoch aufgrund der sich abschwächenden Konjunktur nicht zu rechnen, sodass allein schon aus diesem Grund vor dem Wecken zu großer Erwartungen zu warnen ist.

Hinzu kommt, dass ein solches Szenario die Möglichkeit der Reintegration aller Arbeitslosen in den Arbeitsmarkt – gegebenenfalls nach einer Umschulung o. Ä. – unterstellt. Doch auch davon kann leider nicht ausgegangen werden. Vielmehr besteht die Gefahr, dass ein erheblicher Teil der Bevölkerung im erwerbsfähigen Alter nicht mehr in einen normalen Arbeitsprozess integrierbar sein wird. Beispielsweise beklagte die UNESCO kürzlich eine zunehmende „Verrohung“ der deutschen Jugend in dem Sinne, dass Jugendliche immer häufiger und früher gewalttätig würden – u. a. deshalb, weil der Zusammenhalt in den Familien nachlässt. Wer jedoch seine Mitschüler brutal misshandelt oder Steine auf Polizisten wirft, wird sich nur schwer in einen Arbeitsprozess integrieren lassen.

Eine gute und vorausschauende Arbeitsmarktpolitik ist deshalb mehr als die Arbeitsmarktpolitik im klassischen Sinne und auch mehr als eine Verbesserung der schulischen Bildung. Sie ist dringend angewiesen auf eine Flankierung durch die Stärkung der Familien und kleiner sozialer Bezugsgruppen sowie durch die Integration aller Bevölkerungsteile in die Gesellschaft.

*Joachim Wilde
Chefökonometriker und -statistiker des IWH*